

EL OSCENSE,

PERIÓDICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, por mes 2 rs. — Por tres, 6. — Por seis, 12. — Por un año 20.
Fuera, adelantado, por trimestre, 8 rs. — Por seis meses 16. — Por año 32.

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS.

Se insertan anuncios á 50 mils. línea. Para los Sres. Suscritores 25 mils. — Los comunicados á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Huesca, en la Imprenta de Arizon. Los suscritores tienen derecho á insertar gratis dos anuncios mensuales de 8 líneas cada uno.

Parte Editorial.

Sin disputa ninguna, la base de la felicidad y progreso social es la educacion é instruccion del pueblo, para que éste con la conciencia de sus deberes y con las ventajas que le ofrecen los conocimientos adquiridos, pueda cumplir como verdadero ciudadano, adelantar en las artes é industria, y proporcionarse mas cómodamente los medios de subsistencia para si y sus familias.

Conociendo esta verdad nuestro ilustrado gobierno, ha publicado la Ley y Reglamento de primera enseñanza modificando esta segun su criterio, y á la verdad que aparte de algun defecto, que como toda obra humana no puede menos de tener, se observan en ellos disposiciones que manifiestan el estudio profundo que su autor ha hecho en este ramo, y los deseos de nuestro gobierno para promover por todos los medios posibles la ilustracion del pueblo.

Pero todo esto muy bueno en teoria, no basta en la práctica, pues al plantearlo se tropieza con graves obstáculos, no siendo pequeño la inercia y dejadez de los pueblos.

Y ahora que se están planteando las recientes disposiciones, creemos muy oportuno tratar un asunto que no se ha mirado con el interés que merece á pesar de ser vital para la enseñanza.

Nos referimos al local de escuelas.

No basta que se formen buenos maestros adornados con cuantos conocimientos se quieran, que se extiendan con profusion por la península, y que el clero dé la enseñanza allí donde estos no lleguen, no, esto no basta. Es preciso, ó mejor dicho indispensable, que allí donde haya maestro clérigo ó seglar, se les dé local á propósito y con el material necesario. Y esto que á nadie se esconde, se ha mirado por desgracia con bastante indiferencia, á pesar de los esfuerzos del gobierno que hace tiempo viene auxiliando á los pueblos con subvenciones para atender á este objeto.

Sin embargo, si echamos una ojeada por el estado de las escuelas de la provincia, veremos que no obstante ser esta una de las mas favorecidas con subvenciones, todavia hay mucho que hacer y existen locales que para todo sirven menos para escuelas, y otros que se han habilitado y parecen algo, tiene el maestro que luchar en ellos con la estrechez, con la poca luz y ventilacion; con la aglomeracion de niños y con otros mil y mil inconvenientes que son causa de que la enseñanza esté como sujeta en un mezquino círculo, y no se adelante como el gobierno desea y como puede esperarse de los esfuerzos y celo de nuestro profesorado.

Remédiese este mal, dotense los pueblos de locales y enseres á propósito, y entonces la enseñanza será una verdad en todos

los pueblos, pues no comprendemos que un maestro cumpla bien si le faltan los medios ó estos son imperfectos, así como un albañil no hará una casa sin instrumentos y materiales necesarios, ó la haría mal si estos fueran viejos y estropeados.

Llamamos, pues, la atencion de la M. I. Junta provincial, hoy que con tanto celo se ocupa del planteamiento de la Ley, pues nos consta que hay pueblos á quienes se ha dado local y subvencion, otros que tienen ésta en la Caja de depósitos, y sin embargo, ni estos ni aquellos tienen los locales con las condiciones necesarias, ni muestran el celo que debieran para mejorarlos.

M. B.

Con gusto oimos un pregon há dos dias que anunciaba una rebaja de nueve cuartos nada menos por *carnicera* de carnero, de manera que su precio hoy es de 21 cuarteras.

Al oír el pregon nos digimos ¿á que no se pican los tahoneros de la ciudad y rebajan dos ó cuatro cuartos el pan por cada tres libras? Pues bien podían y debían hacerlo, atendida la baja que ha tenido en estos dias el trigo. Si se tratara de subir lo harían pronto y de fuerte, mas como se trata de lo contrario dicen, no hay prisa, bien estamos aquí.

Hoy confiere órdenes mayores en la capilla de su palacio el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis.

«El Siglo» periódico de Lérida, no pudo ver la luz pública el domingo último por causas independientes de la voluntad de sus redactores. Ha repartido un suplemento para satisfacción de sus abonados.

Sentimos mucho el percance de nuestro colega y *comprendemos* las causas independientes de su voluntad.

«El Clarín» «El Correo de Aragón» y «El Eco de Guadalupe» llegan con bastante irregularidad á nuestra Redacción. No nos extraña esto cuando son muchos también los suscritores de fuera que diariamente se nos quejan de lo tarde y mal que reciben nuestro periódico.

Esperamos, pues, que se corrija el mal allí donde esté, pues es hasta enojoso que un día y otro estemos deplorando el mismo abuso que tantos perjuicios nos irroga.

Miscelánea.

Se han administrado los sacramentos al señor arzobispo de Santiago de Cuba, que se halla enfermo en esta corte.

—Ha sido adquirido por el Sr. Santos vecino de Albacete, un ejemplar del arado de batidera que obtuvo el primer premio en la exposición de París, para ensavarle y propagar su uso entre los agricultores de aquella provincia.

Que le imiten los acaudalados labradores es necesario.

—La corte de Roma se ocupa asiduamente en los preparativos para la reunión del Concilio ecuménico. Entre los consultores de las comisiones nombradas está el jesuita Martini, ruso de origen, y conocido por sus profundos estudios de las cuestiones religiosas.

—Según informes del *Noticiero*, el día 21 se publicará el decreto convocando á los Cuerpos colegisladores.

Para la misma fecha cesará el estado escepcional de Cataluña.

—Otra vez se ha vuelto á repetir

que la señora marquesa de Novaliches dejará su puesto en palacio para consagrarse exclusivamente al cuidado de la salud de su esposo.

Esto lo ha dicho la *Epoca*.

—Pío IX se muestra inclinado á no dejar en Roma más que dos ministerios: el de Negocios extrangeros, que seguirá á cargo del cardenal Antonelli, y el de lo Interior, que desempeñará el cardenal Bardi.

—El fenianismo ha perdido su influencia en Irlanda y se concentra en el Canadá, proyectando una invasión á las órdenes del coronel O Beirne.

—Dice el *International*:

«Inglaterra dirigirá una proposición formal de desarme á Francia y á Prusia. Será el preludio de la guerra, pues Prusia no depondrá las armas sino obligada por la fuerza.»

¿Y Francia?

—Añade el mismo periódico:

«Prusia simula un desarme para obtener de Francia un desarme verdadero. Más aún: el gabinete de Berlín hace que Rusia intervenga en sentido pacífico.»

Siempre la misma doblez, las mismas tendencias á la dominación absoluta en Europa.»

Aquí se ocurre la conocida fábula:

«En una alforja al hombro
Llevo los vicios:
Los ajenos delante,
Detrás los míos.»

—El *International* dice que la entrevista de la reina de España y del emperador francés es, por lo ménos, dudosa.

—Paris 14 (por la noche).—Nueva York 13.—En la espantosa catástrofe del Perú y el Ecuador, han quedado completamente destruidas las ciudades de Moqueña, Taena y Tacinga.

Las personas muertas son de 25 á 30 000

En las costas ha habido numerosos naufragios.

Paris 14.—Ayer, en Saint-Remy, junto á Marsella, se celebró la fiesta de la unión de los poetas catalanes y provenzales.

Las autoridades recibieron solemnemente á los asociados.

Se pronunciaron discursos entusiastas, declarando que en adelante no habría Pirineos pidiendo el respeto á la independencia nacional, pero al mismo tiempo la alianza cordial entre Francia y España en pró de la paz y de la libertad.

Dice *El Correo de Aragón* del día 16.

INAUGURACION

de la Exposición Aragonesa.

Como dijimos á última hora en nuestro número de ayer, se celebró por la mañana á las doce y media, el solemne acto de la inauguración de aquel certámen que tanto ha llamado la atención de propios y extraños y que aun ha de llamarla doblemente cuando sean conocidos los resultados que en las ciencias, en las artes y en las industrias todas, está llamado á producir.

Conforme indicaba el programa se reunieron en el palacio de la Diputación las corporaciones y comisiones representando todas las que hay en la capital y algunas de Huesca y Teruel cuyos Ayuntamientos y Diputaciones habian mandado algunos individuos de su seno, y precedida de algunos municipales de caballería y de los maceros de aquellas corporaciones se puso en marcha la comitiva presidida por el Excmo. Sr. Ministro de Hacienda á cuyo lado iban el Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo de la Diócesis y el Sr. Gobernador de la provincia. Un público numerosísimo aguardaba en el salon de Sta. Engracia por donde pasó la comitiva, y los balcones llenos de gente, estaban elegantemente entapizados como casi todos los de la capital.

Una vez en el recinto de la Exposición subieron al tablado del pabellon destinado á la ceremonia además de los Sres. Ministro de Hacienda, Arzobispo y Gobernador de la provincia, el Sr. Capitan General, Rector de la Universidad, Director de Agricultura, Presidente de la Diputación y el Sr. Presidente de la Junta directiva de la Exposición.

Leida la real orden aprobando la constitución del certámen, el Sr. Marqués de Orovio dirigió entusiastas frases á los iniciadores del pensamiento de la Exposición, que inauguraba satisfecho, como en el año último habia inaugurado las obras del canal, recordando con este motivo las simpatías que tiene S. E. por la ciudad S. H. de la que es hijo adoptivo. A seguida dirigió la palabra al concurso el señor D. Alberto Urries, presidente de la Junta, dando las gracias á los que con tanto entusiasmo como desinterés habian secundado los esfuerzos de la sociedad de Amigos del pais hasta ver realizada en grandes proporciones, la idea concebida pocos meses hace. El Sr. Urries á cuyo carácter simpático, á cuya acertada dirección en todo y al inmenso trabajo que ha llevado, se deben los adelantos de

esta colosal empresa, estaba, como es natural, profundamente conmovido y sus frases fueron escuchadas con gran satisfacción y aplauso de los concurrentes. El M. I. S. Gobernador de la provincia terminó los discursos, recomendando la trascendencia del pensamiento iniciado y la union, perseverancia y acierto con que se habían realizado los trabajos de la Exposición, así como la buena acogida que desde el principio tuvo la idea entre todas las clases de la población, autoridades locales, corporaciones de Huesca y Teruel y el público todo que había acudido al llamamiento de la sociedad de Amigos del país, terminando con un ¡Viva! á la Reina.

El ministro de Hacienda declaró, acto continuo, abierta la Exposición Aragonesa.

La comitiva se puso en marcha hacia el Palacio rompiendo entonces las tres músicas militares que tocaban el precioso himno, compuesto por el maestro Sr. Agostini, y que produjo un gran efecto.

En las galerías del Palacio se hallaban en sus departamentos respectivos, las comisiones de organización que recibían y acompañaban sucesivamente á la comitiva dando pormenores de los trabajos que sin duda, llamarían la atención de todos y en vano esperarían á esta capital que ha dado pruebas de su grandeza y poderío. Los que conocen esta clase de empresas y distinguen las dificultades gigantes que hay que vencer, se maravillaban ayer dentro de aquel recinto, levantado y organizado ántes de lo que se dibuja un plano sobre el papel.

A las dos de la tarde se retiraba la comitiva por el orden anterior hasta los salones de la Diputación donde fué despedida por el Sr. Ministro con frases de agradecimiento por su concurrencia al acto.

Por la tarde las calles ofrecían un aspecto doblemente animado, las tiendas se habían cerrado y todo parecía un día de fiesta y regocijo. Durante la noche se iluminaron los balcones de los edificios públicos y de muchos particulares, acudiendo un inmenso gentío á la plaza de la Constitución á presenciar los fuegos artificiales que se quemaron á las nueve y media y oír la música que tocó hasta las once, mientras en el palacio de la Diputación tenía lugar el refresco con que se obsequiaba á la comitiva oficial.

El Teatro Principal abrió sus puertas con motivo de la fiesta y por igual causa ha habido esta tarde función de toros.

Sección Religiosa.

SANTOS DE HOY.

San Genaro ob. y cps. mrs. y nuestra señora de la Saleta. *Tempora. Ayuno.*

CULTOS RELIGIOSOS.

La cofradía de las Llagas de San Francisco celebrará la fiesta anual en la Parroquia de San Lorenzo, en la forma siguiente: A las seis de la tarde completas; mañana al amanecer Misa de A'ba; a las nueve y media la fiesta en la que predicará D. Dámaso Tre-saco Beneficiado de la misma; y el Martes á las nueve aniversario por los hermanos difuntos.

A las seis y media de la tarde después de la Felicitación sabatina, dará principio el novenario por las ánimas del Purgatorio con rosario, lectura espiritual y los lamentos de las ánimas cantados por la capilla de la Santa Iglesia, á espensas de una piadosa familia.

SANTOS DE MAÑANA.

Los dolores gloriosos de Nuestra Señora y San Eustaquio y cps. mrs.

CULTOS RELIGIOSOS.

En San Vicente el Real á las siete y media se celebrará Misa solemne, cantada por la Capilla y Sermon en honor de María Santísima bajo el título de la Soledad.

En las Parroquias la Misa conventual á la hora de costumbre. En la Catedral á las diez y media fiesta al Santísimo Cristo de los Milagros.

En la misma á las tres vísperas con el Señor expuesto, y concluidas se hará la procesion de reserva. Concluida la función en la Catedral, en el convento de Santa Rosa se celebrará la Felicitación sabatina, cantada por las señoritas del Colegio.

En la Iglesia de San Vicente el Real continuará la novena de ánimas y sermon en este día que dirá el Dr. D. Serafin Guiral, cura de la Catedral.

SANTOS DEL LUNES.

San Mateo apostol y Evangelista.

CULTOS RELIGIOSOS.

A las seis y media de la tarde continuará la novena de ánimas en la Iglesia de la Compañía, con rosario, lectura y lamentos cantados por la capilla.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR de «El Oscense.»

Jaca 13 de Setiembre de 1868.

Señor Director de EL OSCENSE.

Muy Sr. mio: Han sido tan escasas y de tan poco interés las noticias que

podiera haberle suministrado desde la aparición del periódico que V. dirige, que me han obligado á guardar tan prolongado silencio, esperando siempre una ocasión favorable para poderle comunicar alguna cosa de importancia y felicitar al mismo tiempo á V. y compañeros de redacción por la publicación de un periódico que se consagra exclusivamente á defender los intereses todos de la provincia que me vió nacer. Hoy, aunque la falta de noticias importantes me obliga como siempre á guardar silencio, me he decidido á escribir estos renglones, que si bien no serán del agrado de los lectores, al menos servirán por ahora para llenar mi deber de corresponsal.

Con satisfacción he visto en las correspondencias que á V. le dirigen, que por todas partes existe la animación que precisamente falta por acá. Efectivamente, las diversiones (si así pueden llamarse) únicas en esta ciudad, consisten en saborear apetitosas meriendas casi todos los días, alrededor de alguna de las buenas fuentes que por aquí abundan. Y si bien es verdad que la brillante música del Regimiento de Extremadura ha producido una verdadera revolución en los ánimos, antes casi yertos, de los jaqueses, tocando bonitas y variadas piezas los jueves, domingos y demás días festivos en el glasis de la ciudadela, también lo es que la concurrencia se reduce muchos días á forasteros, porque las pollas de aquí tienen un carácter tal que saben permanecer retiradas en su casa, esperando quizá que desde allí las lleven á la iglesia para pronunciar el sí que tanto desean. Este retraimiento ha llegado á tal grado que estas niñas temen hasta para salir á los balcones, suponiendo quizás que... algún furioso vendabal va á trasportarlas á lejanas tierras.

Este juicio, algun tanto duro, pero imparcial, del carácter de mis paisanas, es muy diferente, por cierto, del de los pollos, que se deshacen en obsequiar muchas veces á estatuas de mármol, y que abandonando su difícil empresa de ablandar tan duros corazones, buscan ratos de solaz en meriendas, cafés, paseos etc. Y basta de este asunto.

Cumple á mi deber manifestar á V. que la música del Regimiento se ha prestado con gusto á dejarnos oír sus armonías, siempre que para ello ha sido invitada.

Entre las serenatas que hemos escuchado con mucho gusto, merece particular mención la que se dió al Excelentísimo Sr. Inspector General de Carabineros, D. Juan Zapatero y Navas cuando pasó por esta ciudad.

Por lo que respecta al interior de esta población, lo mismo que á los

paseos, se han introducido algunas mejoras, según lo han permitido los fondos municipales que por desgracia no son grandes.

Los caminos vecinales también se han reimpuesto algún tanto: solo nos falta el trezo de cuatro leguas de carretera, que nos ponga en comunicación con el vecino imperio. Asunto que este sobre el que debiera llamar particularmente la atención por la importancia que en sí tiene; pero sobre esto se ha levantado muchas veces la voz por personas más autorizadas, sin que hasta la fecha se haya conseguido otra cosa que proyectos y más proyectos. Hoy parece que se toma con algo de empeño, y se han empezado de nuevo los estudios; sin embargo, hemos visto tantos desengaños que no creemos todavía que este malhadado asunto tenga la pronta solución que todos deseamos.

Dispense V. Sr. Director, la molestia que le habrá producido la lectura de estas líneas, y dispéñeme también los lectores de *El Oseense* si hoy los he entretenido con noticias de escasa importancia: en otra correspondencia procuraré ceñirme á tratar asuntos de reconocido interés.

Cuento V. en cambio con la particular atención y afecto de S. S.

Q. B. S. M.

R. L.

Gacetillas.

Solución á la charada inserta en el número 20.

Con ETER en sí volvió
Una damisela anoche,
Cuando al entrar en el coche
Un parasismo le dió.

CHARADA

dedicada á mi amigo D. A. A. y G.

Unidas prima y segunda
Hacen un juego de naipes,
Y forman la terea y cuarta
Los rios junto á los mares.
Cuarta y quinta combinado
Luego que hayas, hallarás
Cierta medida, y el todo
Enfermedad de ganado.

S. B.

Uf.. que olor. Los que como yo tenemos la costumbre de dar un paseo por la alameda, nos vemos estos dias privados de andar por allí, á causa del mal olor que despiden los restos de caballerías muertas que se hallan en putrefacción.

Muy bueno es que se hagan cumplir los bandos de policía á los par-

ticulares; pero empiecese primero por enseñarles, haciendo que sea una verdad la policía pública.

Plaza de toros. Mañana y en los dos domingos sucesivos, tendrán lugar en la de esta capital novilladas para cuyo objeto ha comprado la empresa novillas de las ganaderías de Egea, regalándose además un billete á cada entrada para la rifa de una ternera. Esta rifa se verificará en la última de las novilladas, pero el billete de regalo se dará en cada una de ellas.

Con que á prevenirse aficionados, puesto que se os presenta ocasion de lucir vuestra habilidad en el circo laurino.

Solución al logogrifo inserto en el número 20.

CASTANERA.

Geroglífico.



VERDADERO

EXTRACTO DE CARNE LIEBIG.

solo y garantizado por el insigne químico el baron de Liebig su inventor, dos medallas de oro en la Exposicion universal de 1867.

Adquirido por la mayor parte de los soberanos y gobiernos de Europa y aprobado por la Exema. Junta de Sanidad de la provincia de Madrid.

UNA LIBRA DE EXTRACTO CORRESPONDE A 45 LIBRAS DE CARNE.

Responde á las exigencias de la ciencia.—Es alimento sano, muy nutritivo y económico.—Confortable enérgico para los niños, ancianos y personas débiles.—Fortificante sin igual para reparar las fuerzas agotadas por pérdidas de sangre.—Para más detalles ver los prospectos que regala la Agencia. Cruz, principal, 42, Madrid; su sucursal en Zaragoza, Farmacia de Rios; y en la de esta capital, única autorizada por la Compañía, Farmacia de la viuda de Camo, calle de San Salvador esquina á la de las Aulas.

Se vende en botes de á libra 79 rs.; de 1/2, 42; de 1/4, 22; y de 2 onzas 11'50.

Cuidado con las falsificaciones.

Todo bote que no esté revestido de la etiqueta de la Agencia general en España, debe de considerarse como falsificado, ó de origen dudoso.

Editor responsable, Antonio Arizon, = Imprenta del mismo.

ANUNCIOS.

A LOS COSECHEROS DE VINO.

En la fábrica de aserrar maderas de Pomar se venden portaderas muy sólidas y bien construidas, propósito para la recolección de uvas, á 34, 38 y 42 reales el par: también hay depositadas en la Estacion de Selgua, en el molino de Pertusa, en Barbastro á disposición de D. Vicente Juste; en Monzon á la de D. Juan Llaquet; en Tamarite en poder de D. Mariano Ordás; en Sariñena en el de D. Juan Sarrate; en Ayerbe en el de D. Gregorio Buen, y en Huesca, almacén de la plaza del Teatro á 36, 40 y 44 rs. el par.

FOTOGRAFIA.

Calle San Salvador número 14, se retrata todos los dias (aunque esté nublado) de las diez de la mañana á las dos de la tarde.

En la tienda de Mariano Vallier se recojió una cesta con varios géneros y unas pesetas en plata. Al que dé las señas se le entregará